

# LA AVANZADA

## SEMANARIO FEDERAL



### REDACCIÓN

Calle de Augusto, 18, 3.º, 2.ª

### ADMINISTRACIÓN

Plaza de Olózaga, 10, entr.º

APARECE LOS SÁBADOS

### SUSCRIPCIÓN

Ptas. 1'50 trimestre

Anuncios y remitidos á precios convencionales.

## UN EJEMPLO

Alguien ha dicho que en Europa hay dos puertas herméticamente cerradas al paso de la civilización: la puerta Otomana y la del Sol. Aparte la exageración de la *boutade*, las estadísticas demuestran con desconsoladora evidencia que esta España; la poseedora de la puerta del Sol, tiene escasísimo nivel intelectual, ese nivel que es el *standard* ó regulador de la civilización de los pueblos. En tanto que en Suecia y Noruega no hay más que el uno por ciento de analfabetos, en España llega la proporción al 63 por 100. ¡Qué distancia más enorme entre un pueblo y otro pueblo!

Y á pesar de que los hombres pensadores convengan en la necesidad imperiosa, imperiosísima de corregir ese bochornoso estado de cosas, y á pesar de que todas las naciones civilizadas son ejemplo vivo de que sólo por la instrucción y por la educación se han regenerado, seguimos viviendo nuestra vida de vilipendio, seguimos abscritos á la ignorancia y á la barbarie, conservando siempre en la misma roñosa miseria los presupuestos de instrucción pública, que aquí los dineros sólo se prodigan para cosas de guerra y para todo lo improductivo.

Si no tuviéramos fe grande en nuestro pueblo, si no supiéramos que de nuestro triste estado sólo son responsables los organismos directores, consideraríamos completamente irredimible á esta desventurada nación y para siempre la disputaríamos entre los pueblos muertos de la historia. Mas por grande que sea nuestra incultura, por enorme que sea el bagaje de barbarie que en nuestras almas llevamos, tenemos fe en que ha de llegar algún día en que este pueblo se redima, en que poniendo á contribución

las grandes energías que aún posee, puede emprender la vía de los pueblos fuertes, de los pueblos progresivos y civilizados.

No hay necesidad de citar siempre como ejemplo al Japón. En nuestra misma Europa está el de un pueblo vencido, humillado, despojado de su patrimonio, Dinamarca gracias al desarrollo de la instrucción, gracias á sus decididos empeños en su educación, ha podido elevarse al nivel de los más cultos. Después de la guerra que sostuvo en 1864 con la Confederación germánica, hubo de renunciar en favor de Alemania á la soberanía del ducado de Schleswig Holstein, hecho que constituía no sólo una dolorosa renuncia, sino una pérdida aparentemente irreparable. Pero el vencido, el humillado, el inicuamente despojado, si tuvo que inclinarse ante la fuerza, retempló en la adversidad sus energías, y puso toda su voluntad en la reconstitución nacional. Sus esfuerzos no fueron vanos, apropiándose de la naturaleza, con su trabajo ha incorporado al patrimonio nacional una faja de terreno más ancha que el perdido Schleswig, ha creado en la capital un puerto libre que beneficiará grandemente á la nación entera, ha dado expansión grande al comercio, y aumentando en más de medio millón la población del reino, ha hecho del antes miserable campesino danés un ser consciente y dotado cada día de mayores comodidades.

¿Cuál fué el motor de ese reconstitución nacional? La instrucción pródigamente defendida, la educación llevada á todas las esferas. Y entre todos los organismos educadores, acaso fué el de mayor acción el de las *Escuelas superiores populares*, que puede decirse que asumieron el encargo de la educación moral de Dinamarca, educación moral que es la verdadera *alma mater* de la reconstitución de los pueblos.

No son esas Escuelas para las llamadas clases altas ni para los científicos. Greendiviz, su creador, las instituyó para las clases populares; quiso lograr con ellas la enseñanza integral para todo el mundo. Consideraba que la época más apta para la verdadera enseñanza es la de la juventud, de los diez y ocho años á los treinta, después de haberse aprendido en la escuela elemental las primeras nociones y de haber transcurriendo la adolescencia en el aprendizaje de un oficio manual. Sólo entonces, y así preparado el joven, se despierta en su alma el ansia de lo desconocido y la ambición de hacerse un puesto en el mundo, entonces es cuando intervienen *Las escuelas superiores populares*.

La enseñanza que se da en ellas es apropiada al pensamiento que para el porvenir tiene cada alumno. Además de nociones generales de filosofía y literatura, se estudia en ellos, bajo un punto de vista patriótico, la historia y la geografía del país, nociones prácticas de matemáticas y ciencias naturales, de economía doméstica, contabilidad y dibujo, sin olvidar el canto, la gimnasia y la higiene. Los cursos son á veces comunes á los dos sexos, y la dirección procura todos los medios de interesar la atención de los alumnos, de elevar su moral, formar su gusto, desarrollar el sentimiento de solidaridad, ya mediante conferencias extraordinarias hechas por profesores extranjeros, ya mediante exposiciones de pintura, concierto, fiestas familiares, excursiones.

Los gastos de esa enseñanza son escasos, cerca de trescientos francos por semestre, comprendido en ello el alojamiento y manutención. Y para estudiantes pobres hay numerosísimas becas pagadas por el Estado y por particulares.

Esas Escuelas, concurridas por los hijos de obreros del campo y de la industria, han transformado al pueblo. Treinta años hace, dice un publicista, que el campesino danés, contento cuando no se moría de hambre, se entregaba estúpidamente al trabajo, resumiéndose todos sus deseos en una sola cuestión; la disminución de las contribuciones. Las Escuelas superiores hánle sacado de su apatía, convirtiéndole en ciudadano consciente de sus deberes, deseoso de su país y llevando á los afanes de la vida, no la rutina de otros tiempos, sino la acción ilustrada en el estudio y en los conocimientos adquiridos.

Mucho tiempo habrá de pasarse aún en España para que sea posible la institución de organismos educativos de acción análoga á la de esas *Escuelas superiores populares* de Dinamarca. Pero entre tanto que ese venturoso tiempo llega, conviene ir preparando en el alma de todos el bagaje educativo necesario para nuestro, estudiando no sólo lo que es á todos los pueblos común, sino las particularidades que presentan algunos para incorporarlas á nuestras necesidades. La educación es obra larga y ningún esfuerzo se pierde. Trabajemos constantemente para lograrla, que lo que hoy parece muy distante, acaso sea integrado á la masa social en nuestro país.

F. PI Y SUÑER.

### Artículos del Maestro.

#### El soldado y el hombre-humanidad

Salió el hombre de la ciudad al amanecer de un claro día y se sentó de un claro día y se sentó en una piedra que dividía dos campos á la vuelta de un camino.

Y acertó á pasar por allí un soldado cubierto de polvo y rendido de fatiga.

—¿A quien defiendes?—le preguntó el hombre

—A Dios y al rey, le dijo.

—Dios está en tí, y tú en Dios—repuso el maestro.—Tu rey eres tú mismo. Defiende en adelante al hombre.

Si mañana vieras á tu hermano en poder de bandidos, no dejarías, de seguro, sosegar tu espada.

La desnudarias y cerrarias sobre ellos sin pensar que tu vida estaba en peligro.

Todos los hombres son tus hermanos, y todos padecen violencia: ¿como sigues aún puesta la mano en la guarda de tu empuñadora?

No atiendas á la ley escrita en tus ordenanzas, sino á la ley escrita en tu conciencia.

No des importancia á la materia, sino al alma.

La muerte es la transfiguración de la vida: tu espíritu es eterno, y vive eternamente en el hombre.

Mueres por tí, muriendo por tu hermano: por tí viertes tu sangre cuando la viertes por los que han de ser.

Para el cuerpo hay generaciones, no para el espíritu.

—Nadie, señor, padece más que yo, violencias—contestó el soldado.—¿Dónde están los que han de emanciparme?

—¿Señor?—repuso el hombre;—tú eres tu señor, y tu Dios; cualquiera que se llame tu señor es un tirano.

El hombre no puede ser nunca más que el hombre, por que le anima un mismo espíritu, y

el espíritu es Dios, y por el espíritu somos hombres.

Estás en la verdad, joven soldado; nadie padece más que tú violencias. El rey extiende sobre tí su cetro, el coronel su bastón, el capitán su espada; hasta el cabo extiende sobre tí su vara.

Y pesa sobre tí una ley de sangre; una palabra, un gesto, una mirada, te conducen al cadalso.

Mas tu dispones de armas; tú, y cuantos sufren bajo el mismo yugo.

¿Como las blandes sobre un pueblo inerme y no las vuelves contra tus verdugos?

Suena un grito, y hombres á medio armar se lanzan á la calle y retan á ejércitos y reyes. Estás tu armado y te asustas de tu sombra.

El pueblo te tiende siempre la mano: ¿por qué la rechazas?

Tres tiranías doblan la frente de los hombres. Descansan las tres sobre tus armas. Retírales y... cayeron y vivieron á gran ruina.

Y yo te restituiré luego al seno de la familia y de tu pueblo, de donde no te arrancarán ya, ni á tus hijos, ni á los hijos de tus hijos.

Y si vives serás emancipado, y lo serás si mueres.

Calló entonces el hombre, y siguió el soldado su camino.

¡Pobre soldado!

F. PÍ Y MARGALL.

## UN HOMBRE Y UN PROGRAMA

Pí y Margall. He aquí un nombre que evoca grandes recuerdos y grandes ideas. Pasó por este mundo sembrando y nuestros sucesores recogerán el sano, espléndido fruto de su labor infatigable.

Pí y Margall es el símbolo, el alma mater, el germen de una idea salvadora, la que por ser redentora es difícil, larga, costosa, pero no imposible de realizar. Contra ella se desatan y se desatarán los elementos centralismo, gubernamentalismo, reacción; pero no prevalecerán contra ella; es inmutable como su autor é inmortal como su memoria.

La familia, la tribu, el pueblo, la región, son evoluciones naturales de un estado que, siendo individual en su origen, es social en su finalidad. Los intereses, las aspiraciones, las costumbres, los modos de ser, y los derechos son peculiares, exclusivos de cada una de estas entidades que iguales por su origen, son diversas por su forma, debido á accidentes naturales y á circunstancias eventuales.

De esta diversidad surge espontáneamente un estado *sui generis*, un modo de sentir que siendo sustancial para su vida interna, es necesario para la consistencia de otros núcleos, entidades y regiones, que poseen varios elementos peculiares pero siempre sustanciales para formar el núcleo principal: la Nación.

En este concepto natural, se comprende la existencia de un Estado que formado por la savia de las regiones vive una vida que no afecta á la particular de las entidades llamadas regiones, y esta vida es tanto más fuerte cuanto más vida le prestan los organismos que lo forman. Aseméjase al cuerpo humano que, compuesto de varios sistemas, (nervioso, muscular, óseo, etc.); todos cooperan al sostenimiento del fin principal que es el cuerpo humano.

La centralización mata las energías, enerva las iniciativas, ahoga las actividades y hace desaparecer la personalidad. El centralismo es el inmenso pulpo cuyos tentáculos extendidos por doquier matan, ahogan todos los seres que á su alrededor se acercan y muere él mismo por empacho ó ahito de sangre.

Pí y Margall, el apóstol del federalismo, el mártir de la democracia, el Cristo de la libertad, pregona y defiende el federalismo como único medio de gobernarse los pueblos, pues todo lo que no sea autonomía es absolutismo, absorción, despotismo y muerte.

Se ha dicho y repetido una y mil veces que la vida es la libertad; sin ésta no se comprende aquéllas; y en efecto, no se comprende que seres individuales, mañana familias y más adelante regiones que tienen sus costumbres, lengua, modos de vivir y aspiraciones propias, comunes, exclusivas de todos ellas deben ahogar estas iniciativas ante un poder extraño que se ingiere sobre entes libres y distintos para ahogar sus iniciativas y sus aspiraciones.

La verdadera autoridad consiste en el respeto de la libertad de cada uno con respecto á la de los demás, y de esta coexistencia de deberes, derechos y obligaciones resulta el Estado.

Por esto en sus diversos órdenes (religioso, social, económico, político, administrativo) el insigne Padre del federalismo formuló su programa verdadero decalogo ó mejor dicho, Evangelio fuente de todos los derechos, consecuencia de todos los deberes y por causa final de todas las virtudes cívicas.

¡Llor al insigne apóstol! Sigamos su doctrina, propaguemos su enseñanza y honremos su memoria con el ejemplo, que los pueblos se hacen grandes y nobles cuando honran y siguen las enseñanzas de sus grandes hombres y de sus exímios maestros.

5 Noviembre 1904.

EMILIO VIRGILI.

## NECROLOGÍA

Nuestro distinguido amigo y correligionario don Félix Jaime, acaba de tener la desgracia de perder al mayor de sus hijos, el joven Ignacio, como su padre entusiasta librepensador y convencido republicano federal.

Don Ignacio Jaime formaba en la Juventud federal y en su laboriosidad é inteligencia fundábase no pocas esperanzas.

Descanse en paz el malogrado joven y reciba su familia toda, la expresión sincera de nuestro sentimiento, por la desventura que ha venido a afligirla.

El entierro de Ignacio Jaime fué una gran manifestación. He aquí el relato que de este acto hace nuestro colega *El País* del domingo por la mañana:

«Ayer por la mañana acompañamos al Cementerio civil los restos del malogrado amigo.

Fué el acto manifestación elocuentísima de cuanto estima el partido republicano el concurso valioso de jóvenes, como el inolvidable Ignacio, entusiastas, trabajadores y desinteresados, que sacrifican á los ideales los mejores años de su existencia.

A su padre, nuestro querido amigo don Félix Jaime, prestigioso vicepresidente del Centro Federal y presidente del Comité del distrito de la Latina y de las Sociedades Amigos del Progreso y Libre Pensamiento, puede servirle de consuelo, si alguno es posible para tan tremenda desgracia la participación que todos los correligionarios toman en sus aflicciones.

El cadáver de Ignacio fué conducido desde la casa mortuoria hasta la Plaza de la Independencia por varios compañeros de la juventud federal, y en el cortejo vimos, entre otros muchos, cuyos nombres escapan á nuestra memoria, á los señores Estévez, Bofill, Pi y Arsuaga, Anglés, Palma, Garcia Albertos, Navarro, Sánchez Conesa, Iglesias (Manuel M.), Romero Quiñones, Doval, Yesanes, Bermúdez Reina, Romero, Argiz, Dorado, Rodriguez (Benito), Lamosa, Ibarra, Coll, Noguerras (Emilo), Bermejo, Santana, Aboy, Carbajosa, de la Piedad (D. Félix y D. Valentín), Plaza, Torre, Murrillo, Díaz (D. Julio), Castañé, Puertas, Peral, González (D. Mariano), Corona, Barbosa, Montón, Casero, Coronado, Vivancos, Garriguez, Cámara, Rubio, Castillo del Hoyo (D. Pedro), Fernández (D. Pedro) y Aguilera y Arjona.

Los niños de todas las Escuelas laicas de Madrid, acompañados de sus respectivos profesores, formaban en la triste ceremonia y cubrieron de flores el ataúd donde descansan los restos de nuestro inolvidable amigo.»

(De *El Nuevo Régimen*).

## NUESTRO PARTIDO

Los federales de Santa Olalla (Huelva), celebraron el 23 del pasado Octubre un mitin en honor de nuestro querido correligionario D. José Benítez, de Sevilla, que accidentalmente visitó por aquellos días algunos pueblos importantes de la provincia.

Comenzó el acto dando lectura el consecuente republicano D. Regino Abril á un bien redactado discurso, que le valió muchos y justificados aplausos.

Seguidamente, el Sr. Benítez encareció la necesidad, cada día más latente, de implantar las

transcendentales reformas consignadas en el programa de nuestro partido, tanto en la autonomía de los municipios y regiones, libertad y laicismo en la enseñanza y separación de la Iglesia y el Estado, como en las reglamentación del trabajo, expropiación forzosa y conversión en censo redimible á plazos de lo que es hoy arrendamiento de tierras y moradas.

El numeroso y distinguido auditorio premió con grandes aplausos la notable oración del señor Benítez.

Puso fin á tan importante reunión el ilustrado profesor don José Cuerpo Fenego, con un brillante discurso en que, con fácil palabra y notable argumentación, ensalzó las excelencias del sistema federal, combatió la pena de muerte y abogó por la enseñanza gratuita y obligatoria y supresión del presupuesto del clero.

El acto terminó en medio de la mayor fraternidad y entusiasmo.

Nuestra felicitación á los federales de Santa Olalla.

\* \* \*

Invitado por los federales de Cala dió nuestro distinguido correligionario el señor Benítez, una conferencia en el Centro Republicano el 27 del pasado octubre.

Ante tan numerosa como distinguida concurrencia, que avaloraba la presencia de muchas señoras, el conferenciante, después de dedicar un sentido recuerdo á la memoria de nuestro llorado maestro D. Francisco Pi y Margall, trazó á grandes rasgos la historia de nuestro partido, para deducir su potente y vigorosa organización actual. Hizo un análisis propio de nuestro programa, evidenciando la necesidad de su inmediata aplicación, y con palabra elocuente y persuasiva alentó á todos para luchar por la pronta realización de nuestros ideales.

El acto terminó en medio del mayor entusiasmo.

Reunióse después la Junta Directiva del Centro Republicano, y acordaron celebrar al siguiente día un almuerzo en honor del elocuente conferenciante D. José Benítez.

Celebróse en efecto, y á él asistieron los siguientes republicanos:

Don Regino Abril, don Francisco Hermoso, don Manuel García Durán, don Rafael Vázquez, don Teodosio Risco, don Miguel Ramos Brioso, don Manuel Delgado Becerra, Presidente del Círculo Republicano y don José Cuerpo Fenego, profesor de la escuela laica de Cala.

Todos brindaron por el pronto advenimiento de la República.

\* \* \*

La Junta Directiva de la Juventud Republicana de Valencia, ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidentes honorarios: don Eduardo Benot y don Aurelio Blasco Grajales; Presidente, don José del Campo; Vicepresidente, don Juan Redó; Tesorero, don Esteban Carbonell; Contador, don Francisco Labrandero; Bibliotecario; don Tomás

Villar; Secretario, don Juan Aparici; Vicesecretario, Pascual Nogués; Vocales: don A. Pérez Savarés, don Ramón Gustems, don Emilio Tormo y don Jose Villanueva.

## ZARAGOZA

Por iniciativa de nuestro querido amigo y correligionario el concejal republicano federal de Zaragoza Sr. Escagües, ha acordado por unanimidad aquel Ayuntamiento contribuir con la cantidad de mil pesetas á la construcción del mausoleo á que serán trasladados los restos de nuestro llorado jefe D. Francisco Pi y Margall.

Excusado es decir que merece nuestro sincero aplauso la decisión del Ayuntamiento zaragozano y que damos por su iniciativa nuestra cumplida enhorabuena al Sr. Escagües.

## CONSEJO NACIONAL FEDERALISTA

Indudablemente no hay federal ninguno que no recuerde la aciaga fecha del 29 de Noviembre de 1901, en que perdimos al autor del imperecedero Programa de 22 de Junio de 1894, norte y guía de todas las aspiraciones del Partido Federal.

De cierto no hay correligionario que no dedique sus recuerdos aquel día, al gran Pi y Margall.

Pero este Consejo creería faltar al más doloroso de sus deberes, si no manifestase á todos los Organismos del Partido que será honra de todos conmemorar en tan infausta fecha las virtudes, fe y constancia del insigne patricio, que es gloria de España y de la humanidad.

Federales españoles: enalteced el próximo día 29 con toda la solemnidad que os dicten el patriotismo y la gratitud, la memoria de nuestro inmortal Maestro que todavía está entre nosotros y nos dirige á la conquista de lo porvenir.

Madrid 12 de Noviembre de 1904.

BENOT.

## “JUSTA VENGANZA”

Con el título que encabeza estas líneas fué estrenado el último domingo pasado en el teatro de la «Joventut Federalista», un drama social en dos actos, del que es autor nuestro estimado compañero de redacción don Rafael Homedes Mundo.

La obra estrenada, de sencillo argumento y de fácil desarrollo, fué escuchada con atención y gusto por parte del numeroso público que llenaba el amplio salón de espectáculos del Centro Federal. Al finalizar los actos resonaron estrepitosos oloausos, siendo llamado el autor al proscenio al concluir la representación. Nuestros correligionarios tributaron al entusiasta escritor una ovación sincera y espontánea.

«Justa venganza» es la primera producción dramática del amigo Homedes, y si ella no significa un triunfo decisivo, demuestra que puede emprender obras de mayores vuelo, las cuales resultarán más perfeccionadas á medida que Homedes vaya adquiriendo la experiencia escénica que no cabe exigir á un novel autor.

En la realidad, fecunda inspiradora y fuente del Arte, debe buscar Homedes Mundo el necesario complemento á sus notables cualidades imaginativas. Cuando logre hermanar las creaciones de la fantasía y la observación de la vida real, nuestro compañero estará en condiciones de dar al teatro obras de verdadero mérito. Así y todo, es evidente que como primeros ensayos, «Justa venganza» ha sido un éxito para el autor, éxito que da margen á esperar de él cosas mejores.

R.

## Lo Consell Regional Federalista, als organismes federals de Catalunya

Los días 26 y 27 del mes actual tindrà lloch á Tarragona l'Assamblea dels federalistas catalans á la que hi han sigüt invitats los Consells Nacional y Regionals d'Aragó y Valencia.

Próxim als días de la reunió de la Assamblea s'escau l'aniversari de la mort del que fou nostre jefe y será sempre nostre Mestre y guía, don Francisco Pi y Margall.

Entèn aquest Consell que, ademes de recomanar á tots los organismes federals de Catalunya l'honar degudament le seva memoria, podria aprofitarse la reunió á Tarragona de las mes altas representacions del federalisme per portar en manifestació solemne una corona de flors á la lápida que en aquella ciutat ostenta la denominació de *Passeig de Pi y Margall*.

A aquest acte convida lo Consell á tot los federalistas de Catalunya, esperan que tots los organismes del partit voldrán enviarhi la seva representació.

Salut y República Federal.—Barcelona 11 de Novembre 1904.—P. A. del C. R. F.—*Francisco Pi y Suñer*, President.—*Pere Redón*, Secretari.

## ACTAS

de l'Assamblea de Joves Federals

Sessións celebradas lo día 30

Sessió de la tarde

(Continuació)

Suspresa la sessió per 10 minuts al objecte de presentar á la mesa las proposicions que's creguesin inconveniens se reanudá donant lloch cada una de ellas á enlairadas discusions, fent constar los oradors lo seu proposit de federalisar los pobles d'aquesta provincia, organisant actes y mitins federals.

Las proposicions aprobadas foren las següents:  
1.ª Que la propaganda dels nostres oradors

deu haver de ser complerta y absolutament federal y deslligada en absolut de la de tot altre agrupació política, y en sa conseqüència els joves federals unit en Assamblea; expresan la seva decisió de no pendre part en actes de propaganda, (de quins s'exceptua els de propaganda electoral), quin fi no sigui propagar íntegrament nostre Programa federal.»

2.<sup>a</sup> Que havent lo jefe del partit d'Unió republicana proclamat com a fonament de sas doctrines polítiques las quatre unitats del Estat que contradixen essencialment lo dogma federal, y distanciantnos además las opinions respectivas sobre el servey militar y 'ls problemes social y relligiós, els joves federalistas aquí congregats negan tota solidaritat de principis ab lo partit unionista que don Nicolau Salmerón acapdilla, y recaban la seva complerta llibertat d'acció sense pactes ni compromisos.»

3.<sup>a</sup> Que s'envihi un telegrama d'adhesió a don Eduardo Benot, President del Consell Federalista de España y un altre també d'adhesió a don Francisco Pi y Suñer, President del Consell Regional de Catalunya y una entusiasta elicitació a la redacció de *El Federal* de Valencia, y molt particularment al seu redactor, lo digne ciutadà Anselmo Arenas per la campanya de desenmascarament que ha sostingut en dit periòdic.»

«4.<sup>a</sup> Que l'Assamblea expressa las més vivas simpatías per tot cuans lluitan per la seva emancipació política, relligiosa ó social.»

«5.<sup>a</sup> A petició del delegats de la Joventut Federal de Reus, que se celebri la segona Assamblea en dita ciutat.»

«6.<sup>a</sup> Que l'Assamblea se reuneixi per lo menos un cop al any, sense que dugas Assambleas consecutivas puguin celebrarse en una mateixa població.»

«7.<sup>a</sup> Formar una federació de totas las joventuts aquí representadas, que tingui por únic objecte la propaganda del principis federals en tota sa puresa.»

«8.<sup>a</sup> Se nomenarà un Consell pera dirigir els actes d'aquesta Federació. Aquest Consell constarà de President, Vispresident, Secretari y Vissecretari. Vocals del mateix ho seran tots els presidents de Joventuts federals y en la població hont no n'hi haigí, ho serà el jove a qui ellegeixin els demás de la localitat.»

«9.<sup>a</sup> Aquestos càrrechs se renovaran anyalment.»

«10. LA AVANZADA serà 'l portaveu d' aquest Consell.»

Acte seguit se procedí a elegir els individus que devían ocupar aquests càrrechs del Consell resultant ellegits per majoria, els següents delegats:

President, *A. Rovira Virgili*; Vispresident, *Venerant Solanellas*; Secretari, *C. Amella y Coll*; Vissecretari, *A. Isern Arnau*.

L'Assamblea acabá ab gran entusiasme, entonant tots els Assambleístas y nomenant públich que presenciava nostras deliberacions, las vibrants notas de la «Marsellesa».

En honor dels assambleístas había organitzat la Joventut Federal d'aquesta, un fraternal banquet. A ell assistiren els delegats forasters que restavan encara en Tarragona y bon nombre de correligionaris. Inútil es dir que regná la més hermosa germanor en aqueix acte. Els sentiments enlayrats dels joves federalistas se manifestan aquí francament sense traves de cap classe.

Hi hagué brindis entusiastas y desitjos patriòtics que prompte voldriam veure realitzats.

En lo saló del Centre Federal tingué lloch després, una vetllada política y literaria com a digne acabament de nostra Assamblea.

Se llegiren inspiradas poesías y ben escrits treballs. Els amich y correligionaris Homedes, Pelegri, Pié, Magriñá y Ribas, en llegiren de propis. El jove poeta de Alcover, l'amich Isern Arnau, recitá una composició poética seva, que com la dels demás amichs fou rebuda ab forts aplaudiments.

En Brú, Rovira y Solanellas feren rasonats discursos remarcant l'importancia de l'Assamblea que s'acabava de portar a terme y la necessitat de que nostre prehuat programa sigui arreu explicat.

## Sueltos y noticias

Mañana por la noche tendrá lugar en el Teatro Ateneo el estreno del drama catalán en 3 actos, *Nova vida*, original de nuestro querido amigo y director don Antonio Rovira Virgili.

La obra será puesta en escena bajo el siguiente reparto:

*Roseta*, Srta. Ferrer.—*Adela*, Srta. Vallespir.—*Donya Fè*, Sra. Cardalda.—*Francisca*, Sra. Uriarte.—*Ignasi*, Sr. LLEAL.—*Lluís*, Sr. Masriera.—*Miquel*, Sr. Vilella.—*Jaumetó*, Sr. Llorens.—*Don Gregori*, Sr. Ferreté.—*Jordi*, Sr. Soliano.—*Enrich*, Sr. Capdevila.—*Eugeni*, Sr. García Alpuente.—*Don Plàcit*, Sr. Torrents.—*Llorens*, Sr. Llavería.—*Andreu*, Sr. Baradad.—*Salvador*, Sr. Roselló.

A juzgar por los ensayos, el drama obtendrá una acabada interpretación.

Se están pintando para *Nova vida* nuevas decoraciones. El telón de fondo del segundo acto, representando la lejana perspectiva de las montañas, llamará grandemente la atención.

En la representación de la obra tomará parte el «Orfeo Tarragoní.»

Los redactores de LA AVANZADA, desean a su compañero y fraternal amigo Rovira Virgili, el más feliz y completo de los éxitos.

«7.<sup>a</sup> Que's nombri un Consell de Joventut federals de las comarcas de Tarragona, quals individuos deudaran renovarse cada any.»

«8.<sup>a</sup> Qué sigui orga d' aquest Consell lo valent setmanari federalista LA AVANZADA.»

Solo periodistas faltos de toda noción de delicadeza pueden cometer acto tan poco noble como el llevado a cabo por la prensa monárqui-

ca de esta ciudad, en un asunto tan delicado como es una cuestión personal.

Con motivo de una polémica sostenida por nuestro querido colega local, el diario republicano *La Justicia* y *La Cruz* periódico reaccionario, al redactor de este último F. Vila, publicó un extenso remitido que insertaron los periódicos monárquicos *Diario de Tarragona*, *Diario del Comercio* y *Heraldo de Tarragona*, contra nuestro amigo y compañero T. Llebaría, redactor de *La Justicia*, cuyo escrito contestó Llebaría con otro Remitido, defendiéndose de los ataques que aquel le dirigía, Remitido que, haciendo uso de un derecho legítimo y según han dado cuenta de su recibo, suplicó fuese insertado en los mismos diarios monárquicos que publicaron la ofensa, cuya súplica no ha sido atendida, puesto que se ha negado la prensa monárquica á dar cabida en sus columnas al escrito de defensa, tan justo y equitativo en todos casos.

Este solo hecho nos da palmaria prueba de las simpatías de la prensa monárquica por la reacción y que sus continuos alardes de liberales y demócratas son hipocresía pura.

La Sección Dramática del Centro Federal, tiene en estudio para su estreno, el cuadro dramático catalán en un acto y en prosa «El Medalló», original de dos socios de la «Joventut» y queridos amigos nuestros.

Mañana á las nueve de la noche, tendrá lugar en el Centro Federal la acostumbrada velada

teatral, representándose tres juguetes cómicos catalanes.

Es de esperar que mañana los salones del Centro se verán sumamente concurridos por las apreciables familias de nuestros correligionarios.

Imp de E. Pamies, Unión, 54.

## LA INGLESA

### FABRICA DE LIMAS Y RASPAS

#### CALLE OROSIO E.-TARRAGONA

Ventas al por mayor y menor

Se repican las limas usadas

Se garantizan las clases

Rápidez, esmero y economía

Esta fábrica no tiene sucursales.

## Especialidades del Dr. Casasa

**Herpes.**—Así internos como externos se curan pronto y radicalmente, sin necesidad de baños ni aguas minerales con el Extracto Autiherpético del Dr. Casasa. (prospectos gratis.)

**Píldoras Reconstituyentes**

del Dr. Casasa

Infalibles para combatir la anemia, clorosis, linfatismo, amenorrea, flujos de la mujer y la debilidad en general.

**VENEREO Y SIFILIS**

Así recientes como crónicas se curan totalmente, con el tratamiento especial del Dr. Casasa, en su *Clinica y despacho calle de Tallers 29.*

BARCELONA

## AGUAS Y SALES

Naturales purgantes de

## MEDIANA DE ARAGON

DIURÉTICAS-DEPURATIVAS-LAXANTES

NO EXIGEN RÉGIMEN

NO IRRITAN JAMAS

Su efecto es seguro en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionas del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericia, Diarreas Biliosas, Catarros de la Vagina y de la Matriz.

Tomadas en Loción y Baño son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para combatir el Herpetismo, Escorbuto, Eczemas y todas las afecciones de la piel que tienen por origen la impureza de la sangre.



## SALES DEL PILAR

Para preparar la mejor AGUA DE MESA, la más común, la que no tiene rival para todas las afecciones del **Estómago, Hígado, Riñones é Intestinos.**

Infalible contra la **OBESIDAD**

*Es agradable en las comidas.—No altera el vino*

Véndese en todas las farmacias en cajas de 10 paquetes para 10 litros de agua

*Agentes generales para la venta en España y Portugal*

Sres. Jové y Blanc. Plaza de las Beatas, 4.—Barcelona

# LA ESPERANZA

Compañía anónima de seguros á prima fija

CAPITAL SOCIAL: 5.000,000 DE PTAS.

Domiciliada en Barcelona: Rambla Cataluña, 52

TELÉFONO 1065

Seguros contra incendios, efectos del rayo y de la electricidad y explosiones del gas y calderas de vapor. Seguros contra los accidentes y muerte del ganado. Seguros por cesación de productos por incendio.

Delegaciones en todas las capitales de provincia.—Agencias en todas las cabezas de partido.

## COLEGIO DE INSTRUCCIÓN PRIMARIA LA EDUCACIÓN

Enseñanza puramente científica, racional y láica.

*Lecciones particulares á precios convencionales*

Rebolledo, 4, bajos.—Tarragona

## LA JOYA DEL CENTRO DE

**José Riola**

Rambla de Castelar, 22.—Tarragona

Gran establecimiento de vinos y licores. Aceites puros de oliva

Se sirve á domicilio

## Compañía Marítima Comercial

SOCIEDAD ANÓNIMA (BARCELONA)

Servicio rápido para los puertos de Galicia y Norte de España, con las escalas de Valencia, Alicante y Málaga, saliendo directos para los de Vigo, Villagarcía, Carril, Coruña, Ferrol, Avilés, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastian y Pasajes, por los vapores **Adela Roca, Antonio Roca, José Roca y Carmen Roca.**

Para informes dirigirse á su Agente en esta plaza don **MATIAS MALLOL**, Mar, 1 y 2.

## Vapores de Ibarra y Compañía Sevilla

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Bayona, Pasajes, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor el jueves admitiendo carga y pasajeros.

Para Barcelona, San Feliu, Palamó, Cete y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

CONSIGNATARIO D. MARIANO PERES

Calle Real, Tarragona.—Teléfono, 45

## Gran Café de las Siete Puertas

Plaza Olózaga, 10.—Teléfono, 15

Legítima cerveza danesa

**PILSNER**

á Ptas. 0.75 la botella

**CHARTREUSE** (Tarragona)

Champagne **MOET ET CHANDON**

LICORES NACIONALES Y EXTRANJEROS

Marcas garantizadas

Se sirve á domicilio